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突袭式政策中的!以谣辟谣"

改革最忌!见事迟"
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申城!花节"太多了吗#
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! ! ! !春来江南!正是赏花时节!于是

说起了"花节#$$$上海的"花节%知

多少& 据说先后共有 !"个之'多%!

上海樱花节(上海桃花节(奉贤菜花

节(金山百花节(松江兰笋节)*

'简直让人挑花了眼#+ 于是有识之

士就惊呼,!"个花节-轧闹猛.%了!

于是就提出要统一于一个 ,白玉兰

花节%来解决,多而散%的问题+

花节确是散的!!"个花节!有市

郊各区的主导!也有全市层面各个方

面的操办!,遍地英雄%!才有了,百花

齐放%+这符合,花%的规律!不同的时

节!花开别样!不同的地区!更是花色

各异!大自然的多彩多姿!不同地域

的七彩纷呈!能,统一%成一个,花节%

么& 至于一个,多%字!君不见花节时

分!人满为患!拥挤不堪!恐怕,多乎

哉!不多也%!还是市场说了话+

在我们有些人的嘴里!例如,统

一%/"统制%这样的爱好!几乎成了

口头禅0比如新兴业态刚刚露头!就

要急忙"纳入正轨%1又比如社会各

方一有积极主动!就要,统一%起来1

再比如刚刚轧了一点,闹猛%!就要

,治理整顿%!总之凡事都要,统一%!

要靠人为的,统筹%0 多少年来的计

划思维! 使我们有些人不明白多样

化是事物的常态! 多元化是市场的

本相!让各色人群的主动性(独立性

和创造性充分涌流!才是最好的,双

百方针%!才是最大的生产力啊2

,花节#属于文化旅游产业!由

此便想到了文化创意领域0 创意也

好! 创新也罢! 都是一种 ,头脑风

暴#!更多的需要个体的思维和个性

的张扬!需要,独立之精神/自由之

思想#!所以千万不能干预过多,组

织#过度!文化创新往往是不能,统

一#的!也是不宜,统制#的0如果说!

管得过多/统得过死!对于经济已是

一种阻碍!那么对于文化!就更是一

种禁锢了0 文化创意!就要一点,多

而散#!就要轧一点,闹猛#!甚至还

要容忍一点,无序#0动辄要,统一#!

时时要,统制#!就违反了文化的规

律! 也违背了人的独立思维和自由

发展的规律! 这正是文化繁荣的大

忌0 这个道理!就不止于 !"个花节

的利弊是非了!而是说!我们的某些

习惯定势要改! 那些根深蒂固又不

合时宜的观念更要移易0

!" 个花节!会不会,统一#成

一个节& 这要看市场0 也许有的花

节会联袂而出!会牵手而行!甚至

会融为一体!但这决不是人为,统

制#的结果!这是市场在更大范围

内配置资源的,决定性#作用!这是

优胜劣汰/择善而从的市场取向和

市场力量0市场有其最大的优化作

用/最好的选择机制!强扭的瓜不

甜!还是收住,闲不住的手#吧!更

不要去当,千手观音#2

这篇小文所说!当然不只是区

区一个花节之争0

! ! ! !政府先,辟谣#!尔后,谣言#落

地!被证实并非谣言!这种现象被

批评家称作,以谣辟谣#0最近多地

出现类似现象!河北保定作为首都

政治副中心!杭州,限牌#!以及铁

道部去年否认政企分开等!可谓是

,以谣辟谣#的典型0政府部门作为

,辟谣#者!都受到舆论批评0 一个

客观事实是!政府公信力因此的确

受到折损0不过!奇怪的是!在这些

案例中!官员大多备感委屈!他们

认为自身的回应并不构成辟谣!

"以谣辟谣# 的印象完全是民众和

媒体的误解造成0

为何会出现这样的现象!到底

是哪个环节出了问题&有必要还原

政府部门的,辟谣#行为!以最近的

杭州,限牌#政策为例!杭州市政府

相关部门负责人如此解释此前的

,辟谣#3之前媒体采访的都是杭州

市治堵办!这个机构因为没有参与

限牌的决策!回答,不知道#,没听

说#也很正常!但却被部分媒体和

民众误读成了,不会限牌#0由于媒

体报道此前政府官员,辟谣#多是

寥寥数语!很难查证回应的措辞到

底是,全然否定#还是仅仅,不知

情#!另外不可忽视的是!从传统媒

体到网络媒体!一些话语的确被断

章取义!从这方面!说政府部门,以

谣辟谣#似乎有失偏颇0

上述分析主要从语义角度出

发!,有还是没有#和,知不知情#表

达的意思确实差异甚大!被视为造

谣者的当事人当然有充分的理由

提出反驳!只是!从传播因素看!认

定辟谣抑或造谣并非仅仅基于语

义!其他因素!比如发言者的身份

背景!也对行为性质产生影响0 普

通网民爆料之后!人们习惯于先去

证伪!这是因为爆料者的身份背景

缺乏足够的公信力支撑!而对于政

府官员!市场和民众的反应则截然

不同! 网友经常表现得很敏感!习

惯于从其只言片语中挖掘出深意0

这也是为什么政府部门的新闻发

言人发言的时候往往措辞简洁!避

免节外生枝的原因所在0

在民众看来$政府"辟谣#的阈

值是很低的$一句"不知情#往往就

等同于"事实不存在#!而在政府官

员看来!,辟谣#是有依据的!如果

没有官方文件或者正式通知出台!

就意味着信息还处于未被证实的

阶段! 因此任何传言都等同于谣

言0 一方习惯捕风捉影!另一方则

高度依赖红头文件!这种对信息迥

异的态度!是造成双方误解的关键

所在0

政府官员可谓进退维谷!他们

出于政府公信力的考虑而,辟谣#!

最终又因,辟谣#而影响了政府公

信力0 像,限牌#这种突袭式政策!

似乎很难避免,以谣辟谣#的恶性

循环!当然!这并不意味着"以谣辟

谣#必然是常态$归根结底还是突

袭式政策自身的问题!公共政策的

制定过程如果少一些机密的保护!

多一些公开!那么!想必避免,以谣

辟谣#的尴尬就不是难事0

! ! ! ! !#$%& 网站几天前发布公告

称!部分高铁 '字头动车组将推出

特惠票价0 从 (月 )(日到 &月 #&

日!除了五一和端午!每周一至周四

卖打折票!周五至周日保持原价0

公告列出 *+趟特惠车次!以 "

折为主! 只有两趟打 ,折444都是

夜车! 午夜抵达终点0 除十一长假

外! 今年还有 --&个车次的短途卧

铺票也有打折0

想当年!,铁老大#多么牛气0不

管乘客站着还是躺着! 原价永远雷

打不动1宁愿淡季大半空座!也不考

虑降价促销0现如今!,铁公鸡#总算

也开始让利了0

网上出现一片,点赞#声!夸铁

路部门终于学会从顾客利益出发!

政企分开初见成效0也有人觉得!折

扣不给力!仅限部分时段/座位和线

路!受益者有限0

不管降幅多大/ 范围多广!打

折!总归是好事0

我担心的是!票价打折后!服务

会不会跟着一起打折& 但愿是杞

人忧天!要知道!已经没有下降空

间了0 想到两个月前亲身经历的

春运故事! 诸多不愉快的细节!不

忍回顾0

麻烦!从取票开始0官网预订成

功!到取票机前却拿不出儿童票0孩

子都没有身份证!但有身份证号码!

为什么不能增设手动输入功能呢&

自助取票本为便民! 结果机器不够

聪明! 只认刷卡0 无奈去窗口排长

队!好不容易轮到自己!如果没带户

口簿!还要冒着误车的风险!再去另

一个窗口排队办临时身份证0

上了车!环境整洁!车内电视正

播一部当红喜剧! 心情豁然开朗0

可 $分钟后!看傻了0每集 !-分钟!

每次放到第 $分钟!就从头再来0破

碎片段循环往复几小时! 实在看得

心痒0

人有三急! 卫生间里的景象令

人,捉急#0 抽水马桶不知何时变成

大花脸!座圈上全是脚印!看得出不

是一个人踩的!保洁服务去哪儿了&

同样消失的! 还有洗手台旁的纸巾

和皂液0相比之下!品种单一且价格

不菲的盒饭! 反倒成了意料之中的

,招牌服务#0

如此服务!算是打了几折&给票价

打折之前!能先给服务,涨涨价#吗&

! ! !! ! ,见事迟#表现在两个方面!一

是不能及时发现苗头! 对问题看不

准/判断不清0 二是能看到问题!但

不能及时制定解决问题的措施0 全

面深化改革最忌,见事迟#0 改革进

入攻坚期/深水区!意味着我们可能

会遇上意想不到的问题! 也意味着

很多老办法可能不管用0一旦,见事

迟#!对前进路上涌现出来的新情况

新问题应对不及时!处理不到位!就

有可能影响改革的进程与成效0

现在! 新一轮改革大潮已经起

势!乘势而上方能打开新局0恰如宋

人杨万里诗所言3,莫言下岭便无

难!赚得行人空喜欢0正入万山圈子

里!一山放过一山拦0 #永远存有忧

患意识和危机感!从不掉以轻心/麻

痹大意! 充分运用底线思维! 才会

,乱云飞渡仍从容#0

改革者要跳出 ,见事迟# 的窠

臼!还要把任务分解!把责任坐实!

设定时间表!坚持,钉钉子#0抓住那

些民生的痛点/社会的热点/各界的

焦点推进改革! 从群众最期盼的领

域改起! 从制约经济社会发展最突

出的问题改起! 从社会各界能够达

成共识的环节改起!积小胜为大胜!

积跬步至千里0

（周二中 刊今日人民日报 本
报有删节）

! ! ! !一起小的车辆碰擦!!! 分

钟的处理!让我体验了上海交通

的,快速处理#0

今天上午 , 时 $% 分刚过!

我驾车在威海路上!对面车道一

辆车突然掉头!两车发生碰擦0,

时 $(分!我拨打 !!%电话0 ,时

$"分! 交警骑摩托车即赶到现

场0 !分钟内!用手机拍了现场

照片!随后要求两辆车靠边0 经

简单讲解! 交警明确对方全责0

双方出示行驶证/驾驶证!签名

确认0交警又介绍了事故处理流

程!现场处理完毕0 此时!只有 ,

时 (-分0

之所以将这些时间点!一一

罗列0主要是我觉得!此事能,快

速处理#!关键取决于三点0

一/ 现场处理是很及时的0

拨打 !!%后! 交警 (分钟到场0

到现场后在 !分钟内!即让车辆

靠边!避免影响交通0 在事故责

任/处理流程的讲解上!交警也

讲得很清楚!不致于使双方心存

疑虑0

二/涉事双方并没有斤斤计

较0 老资格的驾驶员都知道!以

往一些交通事故现场!双方司机

经常吵个脸红脖子粗!在责任认

定上也不听交警的! 反而拼命

,找关系#0 今天上午!双方十分

理智!下车后没有争执!反而是

相互,打招呼#0 责任认定上!彼

此心平气和!也没有争议0如此!

简单的事情没有复杂化0

三/附近市民的配合!也很

重要0 事故刚发生时!附近中学

门口的值班人员!就跑来帮忙维

持交通0 路边的驾驶员!均放慢

车速!一一通过!没有人停下来

,看闹猛#0 事故时正值上班/上

学高峰!威海路是交通要道0但!

现场却只有一辆公交车!因车身

大无法通过!而停了约 !分钟0

上海的交通问题!一向是个

难题0 但经过了上午这 !!分钟!

我深有体会0 除去安全行车的教

育外!一方面!交通事故处理的法

律法规要明确!流程要透明/简化

而专业0另一方面!驾驶员对交通

事故也没必要,大惊小怪#!冷静

处理!于人于己!都方便0

心路通!道路就通0

! ! ! !落水乌台水拌泥$赤金面目 !""巴士#% 大苏写

到苏富比$千岁功甫英雄起% 甩手人民万千币$横扫

黄米蔡家"米#$恭沐时代大潮里$学问票子坐一席%

彦按&巴士者!乃坡公家乡语!解为舒畅开心意!得了

大价怎不欢呼欲狂耶& 甲午二月浅草斋春彦 戏笔

谢春彦

———兼示眉州东坡学士


